



想像する力は『つながり』を生む

一気に気温が下がりました。秋を通り越して冬に向かうような変化に、驚くばかりです。驚くといえば、10月10日ごろ「14年ぶり 戻ってきた娘」と題された報道がありました。東日本大震災から14年。行方不明となっていた、当時6歳の山根捺星さんの遺骨が見つかって、ご家族のもとに返されたという報道でした。ご家族の方は「おかえり よく帰ったね」と話され「姿は見えないけど（一家）4人でまた生活できる。止まっていた時計が動き出した。」と語られたと伝えられました。ご家族にとってのこの14年は、私たちの14年とは違うような気がしました。同じ時の流れでも、どんな思いで過ごすのか、どんな境遇で過ごすのか、どんなことを考えて過ごすのか、それぞれ時間の重みが変わってくるように思いました。

○14年後の町並

実は先月、福島県の浪江町というところを中心に東日本大震災の視察に行かせてもらいました。そこで14年は、まるで時間が止まったかのような風景でした。汚染土が置かれた町並、当時のまま残る廃墟、未だに通行止めのある場所。でも、時は流れています。町並は草木で覆われるよう、緑で彩られていました。人ももどってこないし、子どもも集まらないので、多くの学校は統合されました。それでも、町を愛し、戻ってきてその場所で生活を始める人がいます。自ら生まれ育った場所を愛し、何とか復興させたいと動いておられる方がいます。その思いが少しずつつながり、動き出しています。

○町づくりは人づくりから

私はその土地で校長をされている方々とお話をさせていただきました。みなさん考えていることは、町をどう復興させるか、どう活気づけることができるか、でした。そのために、学校が地域とつながって地域の核となって運営していくこうとする姿。また、子どもたちに地域の誇りを持たせられるような学習に取り組んでいこうとする姿でした。まさしく、教育で人を育み、教育で町をつくるというものでした。京都の番組

小学校の理念「町づくりは人づくりから」に通ずるものを感じました。

校長先生方と遺構となっている小学校を見学させていただき、当時の様子をお聞きする機会がありました。お話ししていただく校長先生は震災経験者です。中には、その遺構に目をやることができないとおっしゃる先生もおられました。被害にあった方にとってのこの14年は、私たちの14年とも大きく違うのだろうと感じました。しかし、じっとしていても何も変わらない。何とか町を復興させようと手探りで必死に学校を運営されていると思いました。強い思いを感じました。

○「つながり」そして「風化させない」

その福島の校長先生方は、「つながり」「風化させない」という言葉を何度も話されていました。「風化させない」という言葉には、時間の経過とともに忘れ去られる怖さ、現状が伝えられなくなる怖さ、現地の方々にとって震災は終わっていない、終わっていない中でもがいでいることを知ってほしいという意味があると感じました。また、「つながり」は、人とのつながりをつくることで、新たな希望が湧いたり、つながることで復興への手ごたえを感じたり、つながり合うことで、新たなパワーがみなぎり、復興に大きな力となるということだと思います。

○私たちの使命は・・・

私たちは何ができるのか、考えさせられる機会でした。貴重なお話を聞かせていただく中で、経験していない私たちは、正しく知ること、事実を知ろうとすること、知ったことを正しく伝えることが大切なのはと思いました。そして、そのことが人とのつながりになると感じました。私は教育者ですので、教育という立場から、何ができるのかを考えたとき、しっかりと想像して考えられる力を持つ子どもたちにつけること、正しく知ろうとする意識をしっかりと育むことではないかと思いました。それは、人を思いやることにつながり、心のつながりをつくることになると思いました。そして、子どもを取り巻く大人である私たちが、地域の子どもを地域では育むという姿勢を大切にして、つながり合って子どもを育めるようにすることが大切なのだと、それが使命なのかもしれないと考えさせられた貴重な時間でした。

さて、11月は学習発表会を行います。全校で行う五大イベントの4つ目です。各学年が、大切にしている言葉を織り交ぜながら、メッセージのある発表を考えています。学年の特質がよく生かされた内容となっています。学年で、全校で取り組む大きな行事なので、互いのつながりを大切にして、そして、それぞれの工夫や努力を想像しながら発表を見ることで、きっと素晴らしい空間が生まれると思います。学年の良さを見つけながら、互いの学び合いにつながる学習発表会として、子どもたちと共に創っていきたいと思います。ぜひ、子どもたちの様子をご覧ください。



11月より下校時刻が変わります

完全下校の時刻が11月～1月まで16:00となります。日が暮れるのも早くなってきました。ご家庭でも、遊ぶ時間を守ることや交通ルールを守ることなど今一度ご確認ください。※部活動は16:30までとなります。

令和7年度

11月行事予定

京都市立川岡東小学校

日	曜日	学校・地域行事	保 健	部活
1	土	古典の日 11月1日は古典の日 「私たちは、いま古典を学び、これをしっかりと心に抱き、これを私たちのよりどころとして、世界の人々とさらに深く心を通わせよう」(古典の日宣言より)		
2	日			
3	月	文化の日		
4	火	朝会 授業研修のため13時35分頃完全下校 4年1組は14時50分頃完全下校		
5	水	4年 牛ヶ瀬保育園交流 にこにこタイム⑦	フッ化物洗口	サッカー
6	木	4年 ほほえみ交流事業（初めての手話 3校時） 防犯訓練（5校時）		
7	金	6年学習発表会係活動①（6校時）		
8	土	かつら川ふれあい祭13：00～		
9	日			
10	月	委員会活動⑦ 口座振替日		
11	火	支部育成学級秋の交流会（桂小）4年桂川園交流 桂川中学校新入生保護者説明会15:30～		
12	水		フッ化物洗口	青い鳥・卓球 バレー・ボール サッカー
13	木			
14	金	6年桂川中オープンスクール13:30～ 4年児童館交流		
15	土	部活動全市交流会（サッカー・バレー・ボール）		
16	日	スポーツフェスティバル（西京極総合運動公園）		
17	月	クラブ活動⑥		
18	火	4年児童館交流		
19	水	児童集会 シェイクアウト訓練	フッ化物洗口	バスケットボール 陸上
20	木	4年桂川園交流		
21	金	第2回漢字名人大会		
22	土			
23	日	勤労感謝の日		
24	月	振替休日		
25	火	5・6年科学センター学習 9:20～11:35		
26	水	学習発表会リハーサル	フッ化物洗口	青い鳥・陸上 バレー・ボール
27	木	6年学習発表会係活動②（6校時）		
28	金	学習発表会8:50～12:10 スキルアップデー5時間授業		
29	土			
30	日			

10月 学校生活のようす

第2回計算名人大会

10月7日(火)第2回計算名人大会を行いました。子どもたちは集中して、計算名人を目指して取り組んでいました。



朝会

10月6日(月)に朝会を行いました。校長先生からこれから行事の取組、学校アンケートの結果の説明をしていただきました。最後には絵画展出展者の表彰がありました。



児童集会

10月15日(水)に児童集会を行いました。本部委員会・放送委員・4年生の代表委員会からそれぞれ発表があり、先月のかわひがラリーの表彰がありました。最後に応援団から気合の入ったメッセージがあり各色気合が入りました。



運動会

10月23日(木)に「運動会」を行いました。今までの練習の成果を発揮し、競技・演技・応援にのぞんだ子どもたち。どの子も自分の持てる力を出し切ってがんばりました。協力し、助け合い、学び得た力を普段の生活にもいかしてほしいと思います。子どもたちへの温かい応援をありがとうございました。



1年生放課後まなび教室開講式

10月14日(火)1年生の放課後まなび教室開講式を行いました。今年は17名の参加です。毎週水曜日、地域の方々の協力を得て、宿題や学習に取り組んでいきます。



全校音楽鑑賞会

10月31日(金)京都市立芸術大学から11人の学生さんをお招きして音楽鑑賞会を行いました。様々な楽器を用いて子どもたちになじみの曲を演奏していただきました。子どもたちも大喜びでした。



「のぞいてみよう科学の不思議」

10月25日(土)少年補導委員会による「のぞいてみよう科学の不思議」が開かれました。1年生～6年生まで海の生き物の不思議や紙飛行機の不思議について興味を持って調べることができます。



「陸上競技記録会・持久走記録会」

10月25日(土)6年生28名が陸上競技記録会・持久走記録会に参加しました。それぞれエントリーした種目に全力で挑み、いい経験をしていました。



行事予定



かつら川ふれあい祭

11月8日(土)

第23回かつら川ふれあい祭が開催されます。当日は、歌や演奏、踊りなどを披露するステージ発表や小学1・2年生対象のお楽しみ交流会、小学3年生以上対象の部活動体験、作品や活動の成果を展示している展示発表など各ゾーンで楽しむことができます。当日参加可能ですので是非お越しください。

詳細は、先日配布しました案内をご覧ください。

時間：13時～16時

場所：桂川中学校

京都市全市部活動交流会 (サッカー・バレー・ボーラー)

11月15日(土)

部活動サッカー・部活動バレー・ボーラーに入部し、本交流会に申込みされている児童は11月15日(土)に京都市全市部活動交流会があります。どちらも本校が会場校となっています。仲間と協力し励ましあい、練習の成果を発揮してほしいと思います。詳細を別途担当者からプリントで連絡させていただきます。

学習発表会

11月28日(金)

「学習発表会」を上記の日程で行います。全校児童が体育館に参集して実施します。学習してきたことを工夫して発表します。一生懸命がんばっている子どもたちの活躍する姿を見ていただければと思います。ぜひお越しください。詳細は、後日配布するプリントをご覧ください。

時間：8時50分～

場所：体育館



読書週間『こことあたまの、深呼吸。』

10月27日～11月9日は毎年恒例の読書週間です。今年の標語は「こことあたまの深呼吸」

作者の弁：めまぐるしい日常に息が詰まるとき、私は本を開きます。心が震え、ため息をつく。ハッと気

がつき、息をのむ。ひと息ついで、まためくる。そうしてこことあたまに酸素が満ちたら、どこ

までも遠くへ泳いでいける気がします。

日常から別の世界に行ける機会を与えてくれるのも本ですね。また、現実を正しく知るために出会う本もありますね。めまぐるしい時だからこそ、ページをめくってふと、本の世界

に浸ることで、新たな充電はできるのかもしれません。時には活字の世界に浸り、日常から解き放たれることも必要かもしれません。